
停车库、迷你仓、乒乓房、教育培训基地……
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    走进梅陇三村，推开 38号底楼一扇小

门，拾级而下，地下室是一排排明黄色的“迷
你仓”。一扫地下空间印象中的昏暗潮湿，

这里干净清爽，温暖明亮。这些空间为小区

和附近居民解决了储物难而贵的问题。自党
史学习教育开展以来，徐汇区民防办公室创

新工作模式，将民防工程公益化使用。停车
库、迷你仓、乒乓房……再利用后的民防工

程“玩”出了“新花样”，今年已新增 6处公益

化使用的民防工程，另有 1处正在筹备中。

公益化利用受欢迎
老旧小区居民的居住面积都不大，多余

的东西又需要一个栖身之所。于是，把闲置

不用的地下空间公益化利用的“迷你仓”来

了。徐汇区民防办公室引进公司公益价管
理，将人防工程仓库空间提供给小区居民

租用，实现对地下空间的充分利用。住在梅
陇三村的陶先生租了两个 1立方的小仓，

每个仓月租金为 100元，主要存放旧书籍
等物品，“家中书和杂物没地方放了，现在

家门口就有个租金便宜的‘小仓库’，还有

折扣，太方便了。”据悉，价廉物美的“迷你
仓”很受欢迎，出租率达 80%左右。

事实上，自 2004年起徐汇区逐步探索

民防工程公益化使用，截至去年，全区共有
15处民防工程作为公益化项目使用。今年，

结合“我为群众办实事”工作，他们大力推进

这一工作的力度。“排摸下来全区有 30来个

可公益化的人防工程，我们计划渐渐全覆
盖。”区民防办相关负责人说。

着力整修科学规划
西南位育中学东校区交通便利，但空

间局促，学校连跑道都无处可修。今年上半

年，徐汇区民防办对学校下方长期空置的
民防工程整体加固、更换设备、注浆堵漏，8

月上旬将改造后使用面积达 400多平方米
的民防工程交付给学校，用于乒乓教学和

民防科普教育使用，大大缓解了学校运动

场地不足、教育资源有限的压力。
非机动车随意停放、飞线充电，上中西

路 120弄长陇苑小区长期存在非机动车停
放困难和乱充电的问题。徐汇区民防办多

次协调居委会及物业协商，在对小区内地
下空间整修后，为小区居民提供了宽敞的

非机动车地下停车库。民防办还在坡道处
设立民防知识宣传科普长廊，加强民防工

作宣传力度。位于长桥路 131号的徐汇区

民防科普基地是区民防办在保持民防工程
原有功能的基础上建成的首座区级民防教

育培训基地，它让参观者通过影像画面、互
动游戏、情景模拟等生动多样的形式，学习

体验民防发展历史、疏散隐蔽知识、自救互
救技巧等。

此外，徐汇区民防办立足本职、居安思

危，建设救灾物资仓库。今年年初协同康健
街道商讨推进紫竹小区民防工程公益化使

用方案，3月规划地下空间用途并制定整修
方案，4月中旬，区民防办安排工程技术队

伍入驻施工现场，为地下空间铺设了电线
和供水管道。今年 6月，集防火、防汛及救

灾三项应急功能于一体的综合救灾物资仓

库落成。
本报记者 袁玮

社区地下空间玩出“新花样”
创新社会治理

    本报讯（特约通讯员 顾武
记者 江跃中）职业女性在与异
性共处时如何自尊自强？企业如

何才能保护女员工不受侵害？
……近日，静安区彭浦镇妇联举

行“小镇菁英会”座谈交流活动，
邀请镇域内部分企业的女企业

家、女高管，就如何维护女职工

合法权益出谋献策出点子。镇妇
联、镇总工会还向全镇职业女性
发出了提升自我修养，维护自身合法权益的

倡议。据了解，“小镇菁英会”是彭浦镇妇联为
镇域企业中的女性经营管理者搭建的畅叙友

谊、交流互助的平台。

    本报讯（记者 孙云）昨天，在杨浦区大

桥街道既有多层住宅加装电梯集中签约仪式

上，60 余岁的王保群被邀上台站在合影 C

位，大家还纷纷向她竖起大拇指。原来，她做

了件既出人意料又令人感动的事———作为一

楼居民主动带头加装电梯，还作为“加梯三人
组”的一员忙前忙后，大家都夸她太不容易

了！在大桥街道，像她这样的好邻居还有不

少，所以，加装电梯才能快速铺开，还率先在
杨浦区尝试居民区整体加装，将加梯周期从

原先的三个半月大幅缩减为一个月。

王保群是引翔港小区 23号一楼居民，也
是引翔港居民区党总支第三党支部的支部书

记。小区距离杨浦大桥不远，是上世纪 80年
代原拆原建的居民区，大多数居民都是从建

成之初居住至今。王阿姨说，楼里邻居平均年
龄有六七十岁，四楼还住着百岁老人。去年楼

组长找到她聊加装电梯的想法，她几乎没有

犹豫就答应了，还主动加入了“加梯三人组”，
忙前忙后做好居民动员和服务。尽管疫情耽

误了加梯进度，昨天终于还是如愿签约了。

记者另外获悉，作为杨浦首个尝试整体
加梯的社区，明丰苑 27个楼组将在原有基础

上今年再加装至少 8部电梯，使小区的加装

楼组数量过半。社区推进整体加梯，想法设法
将原本需要三个半月的流程压缩为一个月，

实现加梯的“加速度”。同时，街道还将在年内
实现“加梯便民服务站”全覆盖。服务站将在

8个工作片区依次投放，方便居民就近、集中
表达加梯意愿。
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住在底楼带头支持加装电梯
支部书记王保群被夸“好邻居”
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